

n'ont point encore paru. Il est à remarquer en effet que la plupart des scoliotiques ont des membres supérieurs grêles, un thorax mal venu, le tout reposant sur un bassin large et bien développé. Les enfants sont sans force, sans courage.

Leurs mains violacées sont sujettes aux engelures ; parfois la pointe du cœur est abaissée par suite de l'atonie et de l'abaissement du diaphragme. Cet abaissement du diaphragme explique un phénomène assez souvent observé à l'auscultation du poumon. Lorsque l'enfant est debout, la respiration est affaiblie au sommet et cette diminution du murmure vésiculaire disparaît lorsque l'enfant est couché ; le diaphragme atone, tombant dans la station verticale, se relève dans la position couchée, d'où respiration meilleure des sommets. Avant de conclure à des sommets infiltrés de tuberculose, le praticien devra pratiquer l'auscultation dans la double position couchée et debout.

Les digestions sont troublées par atonie ou hypersécrétion stomacale. Des éructations, des douleurs gastralgiques, un appétit capricieux, de la constipation, parfois des signes d'appendicite chronique sont dépistés. L'assimilation est défective. Une certaine anémie peut survenir qui traduit le trouble de l'hématopoïèse comme la scoliose annonce le trouble de l'ossification. Les urines sont albumineuses dans un tiers à un quart des cas ; il s'agit d'albumine orthostatique, plus rarement d'une albuminurie continue, liée à une sorte d'insériorité du protoplasma des cellules rénales. Vers la dix-huitième ou vingtième année, cette altération protoplasmique cède et l'albumine disparaît. On ne constate pas de cylindres urinaires, mais des urines foncées, colorées, une exagération d'acide urique, de phosphates, une diminution de l'urée. Des troubles signalent également le fonctionnement du foie, souvent congestionné, parfois abaissé et imprimant la signature de son vice de fonctionnement dans la teinte subictérique des conjonctives. Les enfants ont des maux de tête, les filles accusent des signes d'hystérie (zones d'anesthésie, impressionnabilité excessive, anorexie mentale), une mensuration irrégulière.

On constate des ptoses viscérales, du rein droit, plus rare-